

DIARIO DE PALMA.

MIÉRCOLES 8 DE FEBRERO.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

PALMA..... 10 rs.
MAHON é IBIZA, franco... 12 id.
Cada número suelto..... 1 sueldo.

Sale el sol á 6 h. 48 ms. y se pone á 5 h. 12 ms.
Sale la luna á 12 h. 57 ms. de la mañana y se pone á 5 h. 55 ms. de la madrugada.
Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio dia
12 h. 14 ms.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA.... Libreria de D. F. Guasp.
MAHON.... D. Matias Mascaro.
IBIZA..... D. Joaquin Giner y Miramont.

Seccion política.

CUESTION DE ORIENTE.

(De El Ancora.)
Ni por un momento hemos dudado de la obstinacion de Rusia, en querer llevar á cabo sus meditados proyectos.

Ni un solo momento hemos dudado de su fuerza y colosales recursos, en la lucha que ha empeñado contra el débil y carcomido islamismo.

Limitada esa lucha á las dos solas potencias beligerantes, su resultado otro no podia ser que la aniquilacion de la Turquía y la estension asombrosa del imperio que ya hoy dia domina la séptima parte de la tierra.

Nuestra duda consistia, en si las grandes naciones del Occidente tendrian valor para salir al encuentro del poderoso cismático deteniéndole en su marcha vencedora.

Las pocas simpatías que ha manifestado Inglaterra por el imperio francés, la situacion de Europa siempre amenazada por las maquinaciones demagógicas y el soberano ascendiente de los intereses materiales, todo hacia recelar que en los momentos decisivos faltaria quizás resolucion para empuñar las armas, buscando en nuevas y humillantes negociaciones una paz vergonzosa que no podria durar por mucho tiempo.

Tal vez hubiese la Europa presenciado ese desenlace á no hallarse

al frente del pueblo frances Luis Napoleon, ese hombre extraordinario que cada dia va revelando mas y mas al mundo el elevado encargo que al parecer le ha confiado la Providencia.

El imperio será la paz, dijo al subir con noble continente las gradas del trono.

No falta, no, á su palabra; nada ha omitido para que esa paz no se turbara: su augusto tio anduvo en busca de pretextos para librar batallas y coronarse de laureles; Luis Napoleon ha apurado todos los recursos de la diplomacia, para que no se derramara ni una sola gota de sangre.

Quería que el imperio fuese la paz; mas al parecer el que rige los destinos de los pueblos le llama al combate.

Su prudencia y fino tacto no le abandonan en esa ocasion solemne, y por esto aunque tenia formado su propósito, se manifiesta en algun modo indeciso y temeroso, hasta que logra con sus hábiles medios atraerse la mas tímida é indecisa voluntad de la dominadora de los mares.

Al punto á que han llegado las cosas, casi parece inevitable una guerra general.

En tales circunstancias no es inoportuno examinar los medios que tienen á su disposicion los beligerantes, para calcular el influjo y trascendencia de la guerra que es bien posible llegue á estallar.

Con frecuencia oímos encarecer la importancia de un ejército anglo-galo protegiendo las operaciones del ejército que acudilla Omer Pachá.

Seguros estamos de que las tropas francesas combatirán en las márgenes del Danubio, con aquel valor é impetuosidad que caracterizan al soldado frances y que le han merecido tan brillantes relatos en la historia.

Creemos asimismo que mejoraría notablemente la condicion del ejército turco, desde el instante en que viese junto á la media luna el águila imperial.

Empero como el frances no tuviese otro medio para hostilizar á Rusia que el hacer desembarcar en Constantinopla una parte de sus mas entusiastas y aguerridas legiones, parécenos que aun seria ventajosa la posicion de Rusia.

No es tan fácil como muchos se lo imaginan trasladar un numeroso ejército desde Tolon á las playas de Turquía.

Mas suponiendo realizada como por ensalmo la expedicion, ¿creeis que en esa gigantesca lucha 100,000 soldados franceses é ingleses llenos de entusiasmo y valor bastan para dar la victoria al Occidente, hacer retroceder á los hielos del norte los numerosísimos batallones del emperador Nicolas?

Ese juicio tendria su esplicacion, si se tratara de pueblos ignorantes del arte de la guerra.

La historia nos presenta repetidos ejemplos de la fuerza y predominio de una nacion reducida, de una sola ciudad, sobre imperios de extraordinario grandor: esos resultados á primera vista asombrosos, no son un enigma indescifrable. Los que eran pocos en número tenian á su favor

la disciplina, la táctica, los conocimientos todos del arte de la guerra; habian aprendido á pelear y sabian vencer, á la manera que un diestro espadachin aunque débil y raquítilo co vence en un duelo al hombre de hercúleas fuerzas. Mas Rusia no se encuentra en este caso; como deciamos en otro artículo, en las guerras que provocara la ambicion del gran Napoleon, dió repetidísimas lecciones de valor y constancia á sus aliadas Austria y Prusia.

Recordando lo que eran ya mas de cuarenta años atras los ejércitos rusos; teniendo en consideracion los grandes adelantos que han hecho; sus no interrumpidos combates, ya en la Turquía; ya en Polonia, ya en el Caucaso; nos inclinamos á juzgar que la presencia de un ejército de cien mil franceses en Turquía no alcanzara todo el objeto de su mision. Las escuadras salvarán Constantinopla; ese ejército podria salvar el imperio; pero dudamos que lograra salvar su integridad. ¿Cuál es pues, se nos dirá, la situacion del emperador frances! La guerra entre Rusia y Turquía no es un hecho probable, sino un hecho tangible.

En Asia y en el Danubio corre en vena abundosa la sangre de los combatientes.

Si en vuestro concepto no se les puede mandar un auxilio pronto y directo ¿cuál es la mision de Luis Napoleon? ¿cuál la gloria que reportar pueda aplastando el autócrata con su férrea planta á la aliada y protegida de Francia?

Si, lo que deseamos no suceda, se rompen las hostilidades entre Fran-

Literatura.

ESTUDIOS

SOBRE EL TEATRO ESPAÑOL.

D. JUAN TENORIO.

No parece fácil á primera vista dar razon del prestigio que este nombre lleva para todos los que lo conocen. Dificil parece explicar porque la comedia que representa los hechos y la suerte de este personaje llena cada noviembre los teatros durante dos ó tres horas consecutivas, porque el pueblo corre á presenciarla á pesar de sus nuevas preocupaciones que á sus antiguas preocupaciones han sucedido, y porque la gente letrada la ve cada año con sonrisa desdeñosa, pero con no poca atencion y mal disimulado interes. Comedion, drama monstruoso que los críticos repueban, que las personas de buen tono se ruborizarian de mencionar, cuyo argumento peca en su esencia contra la verosimilitud, el buen sentido, etc.; rancia fábula, tan solo buena para el populacho, las niñas y las vejezuelas, á pesar de tanta nulidad por su parte, tanta oposicion y tales contrarios, obtie-

ne triunfos á que en vano aspiran los productos de este siglo de saber y de cultura. Ensayemos la esplicacion de tan singular paradoja.

En todas las naciones se refieren antiguos sucesos que ya por medio de la tradicion oral, ya con la respetable autoridad de la historia, ya bajo la forma de canto popular, de grandiosa epopeya ó de accion dramática, se perpetúan de boca en boca, de mano en mano, de generacion en generacion que de todos conocidos desde la edad primera embargan la atencion de la mas avanzada y causan un pasmo parecido al de la novedad cada vez que se mencionan ó renuevan. Tales hechos que por lo general son poco complicados, necesario es que contengan algo muy significativo y muy profundo, que trasladen muy al vivo una situacion histórica ó moral, un sentimiento poderoso, una accion interesante para ser bastantes á alcanzar sobre todos los individuos un poder tal que parezcan un elemento constitutivo del corazon y de la fantasia de cada cual; algo han de decir á los pueblos para que estos les den una importancia que mil hechos contemporáneos no alcanzan.

Abundan los orígenes de la literatura moderna en tradiciones de semejanza naturaleza, ya históricas, ya fabulosas, y entre ellas se nota una diferencia esencial: unas se han aclimatado en los pueblos que las acogieron, los cuales las han contado como parte de su histo-

ria, revestido de nombres de su idioma y enlazado con sus recuerdos. Así el bohemio oye la voz de su acreo wildgrave, el campesino de Fontainebleau refiere tambien los hechos del feroz cazador y el montañés catalán percibe entre los mugidos del viento los ahullidos de su errante jauría.

El alemán, el inglés, el habitante de los Pirineos, si ya una añeja leyenda ó una adulterada pintura no trasmiten el hecho á la posteridad, nos mostrará este ó aquel de los castillos de su patria donde el anciano cruzado disfrazado de peregrino interrumpió la algazara del festin cuando su olvidadiza esposa iba á entregar á otro su corazon y su mano. Coucy, el amante de Gabriela, el enamorado Macías, el trovador Cabestrany, con ser personajes históricos, parecen una misma persona con nombre frances, provenzal ó gallego.

A otras tradiciones ha cabido distinta suerte: ninguna nacion disputa la propiedad á la que las acogió por primera vez, reservándose solo el derecho de relatarlas en su idioma y el de añadir ó quitar accesorios. Así el pescador de Islandia se recoge en su helada cabaña lamentando la suerte del semi-fabuloso Roldan y los desastres de Roncesvalles que ocho siglos hace contó el juglar normando Taillefer en la batalla de Hastings, que celebraron los minnesingers y los cortesanos de Felipe Augusto y que

reprodujo nuestro romancero en informes pero hechiceras trovas. Tristan de Leonis y la bella Isolda fueron sucesivamente celebrados en gálico, en walon, en alemán, en inglés, en provenzal y posteriormente en español. Otros nombres apenas salen del pueblo cuya atencion principal ocupan y que los recuerda en crónicas, historias, comedias, poemas y baladas; tal es el nuestro Cid.

A la clase de Isoldan y Roldanes pertenece la leyenda del Convidado de piedra: siempre el tratamiento español precede al nombre del héroe, es siempre un Comendador el que de don Juan recibe la muerte y le castiga. El hecho esencial, el carácter de D. Juan, el convite, la comparecencia de la estatua, pueden ser peor ó mejor espuestos, pero su esencia no varia. Pero ¿cómo, donde y cuando nació esta tradicion que dió lugar á tan maravillosas suposiciones? Por una circunstancia poco comun á tradiciones de esta clase y no sé si diga feliz ó desgraciada, pues reduce á mezquinas y estrechas proporciones humanas un pensamiento poético, cuéntase que D. Juan Tenorio, de una ilustre familia de los veinticuatro de Sevilla, dió muerte una noche al Comendador de Ulloa, despues de haberle robado su hija y que los franciscanos deseosos de poner coto á las demasías de D. Juan á quien su ilustre nacimiento ponía á cubierto de la justicia ordinaria, le

cia, Inglaterra y Rusia, tenemos por mas que probable que el llamamiento que haga Luis Napoleon á la Francia encontrará eco en casi todos los corazones: ese pueblo bizarro, por desgracia tan veleidoso, ha menester constantemente nuevas y vivas emociones.

No le desagrada por algun tiempo la comedia, pero su historia nos refiere que se entusiasma y enloquece por el drama. La voz de la tradicion nacional dice á todos los franceses: cuando se trata de la dignidad y del honor del pais alejad ó al menos por algun tiempo dad al olvido las antipatías, las rivalidades y los odios agrupados en derredor del estandarte nacional; y no en el hombre que lo alza sino en la enseña fijad vuestras miradas.

Esa voz patriótica, los hechos lo acreditan, tiene una influencia irresistible entre nuestros vecinos, y los entusiasma, y les hace empuñar las armas, y los lleva á los campos de batalla.

Si otro hombre que Luis Napoleon gobernara la Francia, atendidas las circunstancias podríamos albergar alguna duda; pero ese hombre tan osado como prudente, dotado de un talento portentoso y fecundo, talento que reconocen y admiran aun sus mismos enemigos, ó mucho nos equivocamos, ó sabrá explotar en beneficio suyo, de la Francia y de la civilizaci6n cat6lica ese sentimiento de nacionalidad tan hondamente arraigado entre nuestros vecinos.

En nuestro humilde juicio creemos que sus planes deben sujetarse á la política que en caso de guerra se proponga seguir el Austria.

Teniendo en consideraci6n los intereses mercantiles y nacionales de ese imperio, su religion dominante y los compromisos que ha contraido proclamando con Francia, Inglaterra y Prusia la integridad de la Turquía, debiéramos juzgar que el caballeresco emperador Francisco se unirá estrechamente con el ilustre representante de las naciones del Occidente.

Sin embargo, no fuera extraño que en el noble corazon del austriaco tenga mas ascendiente el reconocimiento, que los consejos de una política previsora.

No puede ponerse en duda que los ejércitos moscovitas salvaron después de la revoluci6n de febrero el imperio austriaco; es posible pues que en el último extremo sea Austria aliada de Rusia.

No tenemos en cuenta su neutralidad considerándola como un bello ideal irrealizable. La posici6n geográfica de ese imperio, la parte que ha tomado en la cuesti6n de Oriente, el ser considerada aun como otra de las grandes potencias rechazan semejante suposici6n; hacen imposible su neutralidad.

Ahora bien; dado que Austria y Prusia acepten la política belicosa de Inglaterra y señaladamente de Francia, entonces el emperador francés podría reclamar la gloria de haber terminado la complicada y ruidosa cuesti6n oriental y dado la paz al mundo, como quiera que consideramos punto menos que imposible, que el prudente y sagaz moscovita, en nada obstante sus grandes recursos, arrojaré el guante á toda la Europa.

Mas se nos dirá: «Y si al colosal poder del autócrata se añade la cooperaci6n del Austria, ¿qué medios le quedarán á Luis Napoleon para luchar contra el gigante del Nueva Italia, Hungría, Polonia?»

Mientras mandará un ejército á guerrear en la Germania, al frente de 200,000 ó 300,000 hombres podría presentarse en Italia y proclamar su nacionalidad. Todos sabemos que los lombardos son enemigos de la dominaci6n austriaca, y todos sabemos que á pesar de los escarmientos se forman las mismas ilusiones, sueñan el mismo porvenir.

Cuando un pueblo tiene fija en su pensamiento una idea, no muere la esperanza.

Hungría, ese pueblo de valientes, cuya última sublevaci6n quizás no ha sido bien juzgada, aprovechando tan favorable coyuntura no le fuera difícil protegido por Napoleon, formar un ejército respetable, y si en tales circunstancias, la cat6lica nacionalidad polonesa llegara á persuadirse que habia al fin sonado la hora de su independenciá, ¿no os parece que el hombre que gobierna la Francia, seria una de las figuras mas imponentes del grandioso y sangriento cuadro que presentara la

Europa? ¿Seria tan fácil augurar el resultado de esa gigantesca lucha?

Graves y muy graves dificultades se presentan para llevar á buen remate esos planes; entre otras, y tal vez la mas difícil de vencer, las exigencias de la descreída y turbulenta demagogia. Es muy probable que intentase hacer triunfar sus impías y disolventes doctrinas y que cual en otra ocasi6n llegase su audacia hasta el extremo de atacar la soberanía del Santo Padre, tan necesaria para la independenciá del jefe de la Iglesia y el gobierno y prosperidad del mundo cat6lico.

Siempre hemos reconocido en la demagogia una de las principales causas de la miseria y postraci6n de los pueblos del Occidente. Empero el que con su genio y valor venció en los momentos mas críticos la anarquía, salvando la sociedad europea, el que recibe las bendiciones del episcopado francés, el que protege con respeto y sumisi6n al Santo Padre; con el prestigio de su nombre, el entusiasmo que sus hechos escitarán, y sobre todo, invocando el auxilio de lo alto ¿por qué no ha de poder imaginar que haria enmudecer la voz de las pasiones y encadenaria los feroces instintos de la demagogia?

Si por el contrario, olvidando su misi6n, pusiese en sí mismo los ojos con altiva complacencia entonces si que su ruina seria inevitable y con lágrimas de sangre llorarian los pueblos la aparici6n en la escena del segundo Napoleon.

Estraordinarios son los acontecimientos que se preparan. ¿Quién sino Dios puede conocer el desenlace de ese drama?

¿Quién sabe si la Europa saldrá regenerada volviendo á entrar de lleno en las vias cat6licas?

¿Quién sabe si como decia la *Civiltá Católica*, la guerra de Oriente despertará á cañonazos al catolicismo aletargado, atrayéndole arrepenido á los piés del vicario de Jesucristo?

¿No demostró el ingenio de Bossuet que los grandes sucesos que forman la trama de la historia, el encadenamiento de las causas particulares que levantan ó destruyen los imperios, depende de los secretos designios de la Providencia?

Dios solo sabe reducirlo todo á su voluntad.

Inclinémonos, pues, ante sus inapeables decretos.—P. de M. R.

NOTICIAS NACIONALES

MADRID 1.º DE FEBRERO.

Parece que se ha llevado á cabo un arreglo de negociados en el ministerio de Estado. La *España* dice que las tres secciones actuales se han convertido en dos direcciones: la primera entenderá en todos los asuntos puramente políticos, y la segunda en todos los que se refieran á comercio, gastos de las legaciones y demas por el estilo. Cada direcci6n se compondrá de un director, un subdirector y tres oficiales con el número necesario de auxiliares y escribientes. Las principales plazas han recaído en las personas siguientes: En la direcci6n política, D. Jacinto de Albistur; subdirector, don Victoriano Pedronera. En la direcci6n de comercio: director, D. José de Pizarro y Bouligny; subdirector, D. Tomas de Asensi. Las plazas de oficiales que dejan los Sres. Pedronera y Asensi han sido dadas, segun tiene entendido la *España*, por ascenso.

Mejor informados sobre una noticia que dimos, debemos decir que D. Enrique de Borbon hermano de S. M. el rey, vendrá próximamente á Valencia, donde se reunirá con su esposa que va al mismo punto á terminar su embarazo. Lo que ayer quisimos decir y hoy repetimos, es que por ahora no creemos que ofrezca variaci6n particular la condici6n en que se encuentra el hermano de S. M. el rey.

El 31 se entregaron al gobierno los planos de una parte de la última secci6n del ferro-carril del Norte hasta Irun, hechos por los ingenieros señores Echanove, á consecuencia de encargo del señor Salamanca que data del último verano.

Segun dicen los diarios de Oviedo, el brigadier D. Manuel Alcalá ha sido nombrado comandante general de Asturias.

atrajeron de noche á su convento estendiendo luego la voz de que D. Juan habia ido á insultar en su capilla á la estátua del Comendador y que este le precipitó en los infiernos. Tal es lo menos la explicaci6n que dá el señor Ochoa en su *Tesoro del teatro español* y que suponemos, puesto que no indica su procedencia, extractada de las crónicas de Sevilla, sin que acaso no sea mas que una explicaci6n maliciosa y prosaica, pegada en tiempos recientes á una tradicion admitida.

Como quiera que sea, si hemos de creer al célebre poeta inglés Coleridge en sus notas á lord Byron, sin que hasta ahora hayamos podido adquirir noticia alguna del libro español de que hubo de extractar el hecho que menciona, fué el tema maravilloso verificado por un autor desconocido y representado tradicionalmente con el título de *Ateista fulminado*. La singularidad de este título, no reproducido, ni mencionado siquiera por los poetas españoles, y la coincidencia de ser el mismo que adoptó un autor dramático francés posterior á Moliere, nos inducirian á creer poco verídica, ó al menos equivocada, la asercion del poeta *Lakista* si su nombre fuese menos autorizado y no diese una como prenda de su testimonio. A este drama ó misterio primitivo pertenece, segun él, la escena siguiente:

(Llamán. D. Juan manda que entren.)

D. Juan. Ola! es nuestro aparecido; recibámosle en pié. Entrad, comendador, muy bien venido. Si hubiéramos podido contar con vos, os hubiéramos aguardado. Ola! comendador á vuestra salud. Amigos, bebamos: hé aquí un excelente guisado; tomad también de este plato, yo os ayudaré si queréis. Vamos, comed y olvidemos nuestros antiguos rencores.

(La fantasma amenaza á D. Juan.)

D. Juan. ¿A qué esta señal funesta? Ah! estamos ya sobrado endurecidos. Sentaos de nuevo y brindad, etc. (Entran demonios.) Esta gente forma vuestro séquito. Pena tengo de no haber quemado espíritu de vino para hacerles la raz6n. El espíritu de vino ardiente es un brebaje infernal. (Véase Puibusque: *Historia de la literatura española y francesa comparadas*.)

Como es de verse no se halla mal expresada en esta escena (que traducimos con algúna incredulidad) la temeridad propia del carácter de don Juan y es de buen efecto el silencio fatídico de la estátua.

El ingenioso y excesivamente festivo Gabriel Tellez ó sea Tirso de Molina, pues así quiso ser llamado, fué el primero que dió al teatro el asunto que nos ocupa, probablemente en la segunda ó tercera década del siglo décimo séptimo, bien que no fué impresa la comedia hasta la muerte del autor, sucediendo en ella lo que con todas las que se hallaron en igual caso, lo que

vale tanto como decir que salió con el testo mutilado y á la vez plagado de añadiduras. Imprimióse en el tomo XXIII de la colecci6n intitulada: *Comedias escogidas de los mejores ingenios de España*, y ha sido reimpresa en nuestros dias por D. Eugenio de Ochoa en su *Tesoro* y por el señor Harzembusch en la *Biblioteca de autores españoles*, de la cual tomamos las indicaciones bibliográficas que acabamos de consignar y cuya edici6n nos sirve para los siguientes extractos.

Extractos, decimos, porque el decoro no permite dar de ella un análisis cabal y detenido. Intitúlase la comedia: *El burlador de Sevilla ó Convidado de piedra*. En las primeras escenas que tienen lugar en Nápoles, D. Juan usurpa el nombre del duque Octavio, y ofende en el palacio del rey á Isabela, prometida esposa de aquel; el rey de Nápoles que sale con una vela y un candelero, encarga la prisi6n del desconocido á D. Diego Tenorio, embajador de España, que al reconocer á su sobrino, y al ver su rendimiento para con él, le ayuda á escaparse por un balcon. El inocente Octavio es preso por el mismo D. Pedro, sufriendo el doble torcedor de un castigo innmerecido, y de creer calamitadora á Isabela.

Aparece en la playa de Tarragona la pescadora Tisbea que en elegante y alambicada anacre6ntica canta ufana su libertad y desvío hacia los que pretenden su mano, y que por su mala ven-

tura no tarda en acoger al naufrago D. Juan que en cuanto vuelve en sí, revela á su criada Catalinon la nueva perfidia que está tramando. La escena episódica, pero que prepara el alto concepto que debemos formar del comendador Ullá le presenta dando cuenta al rey don Alfonso de una embajada á Lisboa, ciudad que describe minuciosamente, seguro indicio de la estancia del autor en aquella ciudad, que sus biógrafos han recogido entre los escasos que de su vida quedan. El rey, en pago de los buenos servicios del Comendador, promete casar á su hija con D. Juan Tenorio, que aunque no está en esta tierra es de Sevilla. Nos hallamos, de nuevo en la playa de Tarragona, donde Tisbea dice á D. Juan; cuando éste jura ser su esposo, que Dios y que hay muerte, á lo que contesta D. Juan con su acostumbrado aparte: ¿Qué largo es lo fiais! Termina el acto con la fuga de D. Juan y con los poéticos lamentos de Tisbea:

¡Fuego, fuego! que me quemó!
Que se abraza mi cabaña, etc.

Leemos en los periódicos de Sevilla:

«Con el mayor sentimiento sabemos que tal vez no puedan celebrarse este año las funciones de la Semana Santa en nuestra magnífica catedral con la solemnidad que siempre, pues el gobierno, que en otras ocasiones es muy espléndido, ha cercenado nada menos que 70,000 rs. de lo que estaba asignado á esta iglesia para sus gastos. Por influjo de S. A. la infanta nos han dicho que se ha conseguido que la disminución sea menor, pero solo para el año de 1853, de modo que en el presente habrá tan enorme déficit, y como solo para la colocación del monumento se necesitan 20,000 rs., resultará que, según hemos dicho, muchas cosas no podrán hacerse con la suntuosidad que en mejores épocas. ¿Y llegará á suceder esto en Sevilla? El tiempo nos lo dirá.»

Segun carta de Granada del 28, habia llegado á aquella ciudad, procedente de Madrid, y de paso para Málaga, donde tiene su residencia, el general D. José Martínez; pero el capitán general le habia manifestado una real orden en la que el gobierno le mandaba fijar su cuartel en Córdoba.

SECCION COMERCIAL.

Barcelona 28 de enero.

Sin embargo de no haber tenido mucha importancia las transacciones mercantiles que se han hecho en algunos artículos, y de haber sido casi nulo el movimiento en otros, el resultado de la semana que fine no puede conceptuarse malo, pues aparte del número de operaciones mas ó menos notables que en general se han verificado, los aceites, los granos todos y las harinas han tendido continuamente á mejoría, lográndola finalmente algo apreciable y los algodones han revelado síntomas de sostenerse. Con los cueros y cafés nada ó muy poca cosa podia hacerse cuando no los hay casi en primeras manos, las cuales carecen hasta de esperanzas de próximos refuerzos por no haberlos tampoco de disponibles en los puntos de producción, donde se pagan con este concepto, lo mismo que en esta, á límites elevados. Asimismo, la situación del mercado es de cobrar valor por las lanas, cáñamos y sedas en razon de ser muy escasos estos artículos. Los frutos coloniales no han variado de aspecto, es verdad, pero los avisos de la Habana podrian de un momento á otro influir para que se activaran las ventas con el azúcar, puesto que en los mercados de aquella isla son cortas las existencias y se sostienen firmemente los límites establecidos últimamente; no es tan de esperar un impulso de esta naturaleza con el café por hallarse ya muy adelantada la época de su mayor consumo, y en cuanto á los vinos y aguardientes, debemos decir, que como tiempo há sucede, continúan igualmente aparentando visos de aumento, distinguiéndose sobre los demás artículos que al por mayor se negocian en esta plaza, siendo de observar que de algunos meses á esta parte ni una sola semana han manifestado inclinación á descenso á pesar de haberse presentado ocasiones en que ha faltado demanda por aparecer satisfechas las necesidades.

Las existencias, generalmente hablando, se hallan bastante reducidas, los arribos no son de mucha importancia y las disposiciones de los compradores y vendedores no demuestran la reserva que tiempo atras se notaba en ellos, por lo que confiamos se activarán las transacciones mercantiles tan luego como lleguen algunas buenas facturas. Tampoco se observa en la actualidad mucho movimien-

to y animación en los mercados de la Península y extranjeros.

Azúcares.

Tampoco podemos decir haya ocurrido nada de muy notable con este dulce, puesto que no se ha hablado de operación alguna cerrada con él que merezca los honores de la publicidad. Asi es que las ventas se han concretado á cubrir pequeñas necesidades, estando los precios regularmente sostenidos y por lo mismo sin alteración apreciable desde nuestra revista anterior. El aspecto de este dulce en resumen, considerado en globo, es de calma, y no nos sorprenderia se activaran con él las transacciones atendida la cordedad de las existencias y firmeza de precios que acusan de algunos centros de producción y muy particularmente de la Habana, donde quedaban á las últimas fechas excelentes disposiciones para el artículo de la nueva cosecha.

Algodones.

Sin que se haya notado variación sensible en la situación que este lanage viene sosteniendo en nuestro mercado, ha corrido la presente semana demostrando seguir un curso regular, realizándose varias partidas, si bien ninguna de grande importancia, á los precios generalmente establecidos de 18 1/4 á 18 1/2 pesos sencillos quintal los de Nueva-Orleans. Las últimas noticias de los puntos productores, aunque no muy favorables al artículo, no parece hayan tenido hasta ahora influencia alguna en las disposiciones que revelan los compradores y tenedores de nuestra plaza. Las existencias de este artículo no pasan de regulares y los arribos son algo cortos, merced á la estación y al mal tiempo que ha reinado en los últimos meses por mar.

Aceites.

La extraordinaria escasez en que nos encontramos de este líquido ha sido causa para que los arribos que en esta semana ha habido hayan logrado pronta colocación y alcanzado precios regulares, pues empezó á venderse á 26 1/2 y ha concluido por obtener 27 sueldos cuartal y aun alguna cosa mas el de Ging. Además algunas pipas del de pila han conseguido el límite últimamente citado. Los avisos que de algunos mercados de la Península hemos tenido por el correo de estos días no hablan mucho de la situación que sostiene este artículo en ellos, por lo que inferimos diferirá poco de la que manifiestan tener en esta y que en ninguna parte son mayores las ventas, á pesar de haberse anunciado bien el resultado de la cosecha.

Café.

Como no sabemos haya existencia alguna de este precioso fruto en primeras manos y por otra parte no haya habido ningun arribo, no creemos se haya operado notablemente con el mismo, no siendo además de importancia las partidas que obran en segundas manos, pareciendo únicamente haber cambiado de dueño unos 150 barriles, por algunas cajas de azúcar, según se nos ha informado. Según las últimas cartas de los países productores poca animación habia en ellos por no haber llegado aun grandes partidas del campo en frato nuevo, pero en todos se esperaba próximo movimiento y poder remitir sin tardar muchas fuertes partidas á los puertos de Europa. Cuando esto suceda quizás veamos desviar en nuestro mercado el rumbo que hasta aquí ha seguido este artículo, aunque lo dudamos, porque entonces no será su estación favorita sino la de su menor consumo. Con el cacao nada podemos añadir á lo que tenemos dicho anteriormente: está como estaba, sin ventas de regular cuantía ni alteración sensible los límites por él fijados.

Cueros.

No es mucho lo que podemos decir de este artículo cuando casi no queda ninguna existencia de él en primeras manos, por manera que desde las ventas anunciadas en nuestra última Revista, solamente podemos referir que unos 15000 á 20000 cueros de Buenos Aires han sido embarcados para Tarragona. Las noticias de la Plata últimamente recibidas continúan siendo de escasez y de elevación de

precios en aquellos puntos; en consecuencia poca cosa debemos por algun tiempo prometernos de ellos.

Harinas.

En la presente semana ha vuelto este polvo á tomar apariencias de aumento, habiéndose vendido unos 300 sacos con marca La 21 al precio que avisamos la semana anterior pretendian los tenedores, es decir 23 1/2 pesetas vendiéndose luego 200 sacos del mismo cargamento á 23 3/4, pidiendo ahora por los restantes 24 pesetas quintal. Estas mismas pretensiones manifiestan tener hoy los tenedores de otras partidas en marcas superiores.

Maiz.

Bastante movimiento ha dado este grano en la semana que concluye, pues se han embarcado de él diferentes partidas, algunas para el extranjero al parecer, por cuyo motivo han tomado algun aumento los precios hasta lograr 10 1/2 pesetas el amarillo y alguna cosa mas el blanco.

Trigos.

La escasez que en estos últimos tiempos hemos experimentado de los caudales y xexas ha sido motivo para que alguna partida muy superior de los p. i. neros haya obtenido 19 1/4 y 19 1/2 pesetas y las xexas 18 1/3 pesetas cuartera. Además se han realizado algunas partidas de mezclilla á los precios según calidad de 16 3/4 á 17 1/4 pesetas. Por lo visto y suceda lo que quiera los cereales parecen este año dispuestos á sostener con firmeza precios subidos hasta la nueva cosecha, y aun á aumentarlos según se representen las circunstancias.

Vinos y aguardientes.

Como tiempo há acontece los precios de estos líquidos se han puesto á continuar en su progreso ascendente, nada les arredra, y siguen una semana tras la otra cobrando valor, estando en la actual muy firmes á 170 duros las jerezanas y 68 los holandas 19 1/2. Lo mismo sucede con poca diferencia en los demás mercados asi de Cataluña como del extranjero, acusando de todas partes cortas existencias, próximas necesidades que cubrir según síntomas y regulares pedidos que inducen á creer se proponen satisfacerlas. Por lo que toca á movimiento y animación en ninguna parte lo hay actualmente, á lo menos de importancia.

Santander 23 de enero.

Harinas de primera.

El movimiento que empezaron á manifestar en la anterior semana, ha proseguido en la presente con una alza que se puede graduar á 3/8 á 1/2 rs. en arroba. Las noticias que se reciben diariamente de la subida progresiva que siguen experimentando en los mercados extranjeros, ha animado á estos especuladores para comprar cuantas partidas se presentaban á la venta á los precios que tenemos fijados en nuestras dos últimas revistas, pero habiendo cundido la alarma entre los tenedores, estos se retrajeron bien pronto de cederlas al corriente, elevando en seguida sus pretensiones de manera, que aquellos hubieron de quedarse á la expectativa, vistas las dificultades que tocaban para conseguir las sin un aumento mas que regular sobre sus costos anteriores. Las transacciones verificadas en estos seis últimos días de que tenemos conocimiento, ascienden próximamente á 141,000 arrobas: el lunes se vendieron 8,000, marca La 21, disponibles, á 23 1/8, y 8,000, San Estéban, para febrero á 23; el martes, 22,000 española, para el 15 de id. á 23 1/8, y 15,000, marca superior, con condiciones reservadas: el miércoles, 10 mil, Dos leones, para el 15 de febrero, á 23 1/8; 14,000, Ciella, para el 8 de id., á 23 3/16, y 11 á 12,000, La 21, para el 15 al 20 de id., á 23 3/8 y el sábado, 55,000, marcas acreditadas, á precio y condiciones reservadas. Hoy, pretenden por ellas sus tenedores, bien disponibles ó bien á plazo, á 23 1/2 y 24 reales arroba.

Segundas.

Regular actividad ha habido en nuestro mercado en la presente semana con respecto á las de esta clase, pasando de 40,000 arrobas las realizadas en estos

días á los precios de 19 3/4, 20 1/8, 20 1/2 y 20 5/8 rs. arroba, logrando hasta 21, alguna que otra partida de las muy superiores para el consumo de la plaza. Las operaciones se hubieran estendido regularmente á mayor número de arrobas, sin el aumento que experimentaron sus valores en pocos momentos, pues en la actualidad costaria trabajo conseguir las por ménos de 21 rs.

Terceras.

En todo el presente mes no ha cesado un momento la demanda de estas clases, de las que se han vendido tambien regulares cantidades á 18 1/8, y 18 1/2, las corrientes, y á 19 1/8 las superiores. Hoy, creemos bastante difícil se consigan á los mismos precios, pues casi se han comprado todas las existencias que habia en la plaza.

Trigos.

Con mas empeño aun que las harinas se han estado pretendiendo durante el curso de la presente semana, así es que todas las partidas que existian á la venta, se han colocado sobre la marcha á unos precios que no habian alcanzado hasta ahora, persuadiéndonos en vista de la demanda que obtienen en la actualidad, que á no haber sido tantas las dificultades que presenta su arrastre á los puertos desde el interior, las transacciones se hubieran repetido en gran escala, pero el temor de contraer compromisos que no puedan satisfacer mas adelante ha retraído el vender á los dueños de las existencias que hay en Alar y pueblos inmediatos. A 15,300 fanegas ascienden las realizadas en los dos primeros días de la semana: 3,300, parte á entregar en esta y en la Requejada, á precio reservado: 4 mil, en almacen en este último punto, á 62 rs. las 89 libras; 4,000, á bordo en id., á 65 las 90, y 4,000, en esta en almacenes, á 65 1/2 las 89; estas dos últimas partidas del banco superior de Medina.

Escriben de Riaseco que cada día van tomando mas incremento los trigos de aquel mercado, habiéndose realizado algunas partidas al principio de esta semana á 38 1/2 fanega de 90 libras; hoy de igual peso no se conseguiria menos de 40. Al detall de dicho peso, se cotizan á 38 1/2 rs., habiendo bastante competencia por parte de los tomadores, lo cual hace naturalmente el que tengamos mas estimación.

Alar del Rey 20 de enero.

Desde mi última comunicación el movimiento de carros ha sido extraordinario en este punto, pues pasan de 4000 los que hemos tenido en la presente semana, pagándose para Reinosa á 22 cuartos la arroba de harina y 9 1/4 rs. la fanega de trigo; para la Requejada 15 1/2 rs. en lugar de 19 1/4 como equivocadamente puso V. en mi último aviso. A Santander cuesta 44 1/2 cuartos la arroba, siendo de opinión que si el tiempo se sostiene bueno bajen los portes, porque es mucha la carretería que se presenta. No ha sucedido lo mismo con el derribo de las barcas, pues con motivo de las fuertes avenidas de los rios Pisuerga y Carrion han tenido que estarse detenidas hasta que han aminorado las aguas; hoy ya se esperan hasta cuarenta.

Los trigos han tomado algun favor, habiéndose hecho ventas á 46 rs. fanega con peso de 90 libras, á cuyo precio ya no lo ceden.

En Herrera se tomó al detall el último mercado á 43 y 43 1/2 rs. fanega y una partida de 600, peso de 89 libras, se realizó á 43 3/4 rs. fanega. Hay mucha animación para la compra y creo que luego tome mas estimación el trigo por las manos en que está, pues creen todos estos labradores que han de valer como el año de 47.

Palma

7 DE FEBRERO.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana el primer comandante graduado D. José Guasp, capitán del regimiento infantería de Isabel II.

Parada, hospital y provisiones, el mismo cuerpo.

El teniente coronel sargento mayor—Fabian Aznares.

Boletín religioso.

Santo del día.

SAN JUAN DE MATA, FUNDADOR.

Nació este Santo en Faucon, Francia, por los años de 1160. Sus nobles padres le criaron cuidadosamente en la piedad, y como el niño Juan era de mucho ingenio y de un corazón dócil, en poco tiempo se halló formado en la virtud. Acabados los estudios volvió a su casa, y no pudiendo disimular el tedio que el mundo le causaba, pidió licencia a su padre para retirarse a una ermita donde vivió austeramente hasta que descubrió por sus virtudes y raros talentos fué ordenado de sacerdote. Habiendo oído hablar de cierto ermitano llamado Félix de Valois, fué a buscar, y la santa unión que desde luego se formó entre aquellos dos hombres, dió a conocer que el cielo les había escogido para trabajar en una misma obra. La fama de los dos santos ermitanos atrajo a su lado gran número de discípulos, siendo esta la cuna de aquel orden celeberrimo, que teniendo por carácter la mas perfecta caridad cristiana, ha producido y produce tan grandes sabios y tan grandes santos. La orden fué aprobada por Inocencio III, y San Juan de Mata despues de haber obrado muchas redenciones en Africa donde sufrió por parte de los árabes los mas duros tratamientos, murió con la muerte de los justos el 21 de diciembre del año 1215.

CULTOS.

MAÑANA MIÉRCOLES

En San Miguel

Se celebra la fiesta del glorioso patriarca San Juan de Mata, con misa solemne, música y sermón que pronunciará D. Antonio Sastre presbítero y rector de la villa de Santañy, y por la tarde se cantará un solemne Trisagio, estando de manifiesto S. D. M.

En el oratorio del Temple

Al anochecer se cantarán completas solemnes con música, en preparación a la fiesta de Santa Apolonia, virgen y mártir.

En Santa Magdalena

Por la tarde, a la hora de costumbre, se practicará la piadosa devoción en honor de la Concepcion inmaculada de María santísima.

GACETILLA.

RECOMPENSA.

Siempre es grato ver que S. M. recompense los trabajos y desvelos de los súbditos, pues así los alienta en bien de la nación, aunque redunde tambien en utilidad de dichos particulares. Empero, ese placer es mucho mas grande, cuando no se grava (segun creemos) al Erario público, y al mismo tiempo el honrado por S. M. es uno de la provincia.

Así sucede respecto al real decreto por el cual S. M. se ha servido nombrar individuo del real Consejo de agricultura, industria y comercio, a D. Bartolomé Obrador, en atención a los especiales conocimientos que le distinguen.

Damos pues el mas cumplido parabien a nuestro paisano Obrador, no solo por la plaza elevada que ha obtenido, mas aun por los laudatorios y justos términos con que se espresa dicho real decreto. Tal honra refluye asimismo a la provincia, y la agradecemos.

ANUNCIOS

OFICIALES.

AYUNTAMIENTO DE POLLENSA.

El repartimiento de la contribucion de inmuebles, con sus correspondientes recargos, estará de manifiesto al público, en la secretaría de este ayuntamiento desde este dia hasta el diez de los corrientes, en cuyo tiempo se admitirán las reclamaciones que se produzcan. Pollensa 2 de febrero de 1854.—P. A. D. A.—Miguel Capllonch, secretario.

AYUNTAMIENTO DE MANACOR.

La junta pericial ha comenzado la evaluacion de clasificacion de bienes, principiando por el caserío. El vecindario cuasi en su totalidad ha presentado las relaciones que se les previno; pero no ha sucedido así con los propietarios que no residen en este pueblo, sin duda por no haber llegado a su noticia el aviso que en el mes de noviembre se insertó en los periódicos, ni los pregones que se hicieron en los pueblos colindantes. A instancia de la junta, temerosa de tener que suspender trabajos tan necesarios por la falta de antecedentes, ha resuelto el Ayuntamiento, volver a repetir el aviso a fin de que dentro el término de quince dias presenten las relaciones prevenidas, con espresion de la estension, arbolado y clases de terreno en que estén divididas las propiedades, continuando en ellas el ganado de estimo, vulgo nombre, que cada propietario haya dado a su conductor, y si hay ó no casa rústica ó urbana. El Ayuntamiento confia que este aviso no será desatendido. Manacor 2 de febrero de 1854.—El presidente—Lorenzo Caldentey, alcalde.—P. A. D. A.—Francisco de Agüera, secretario.

LOTERIAS NACIONALES.

La de los 50.000 billetes, que se celebra el 25 del actual, a 96 reales vn. cada entero y 12 el octavo, se halla distribuida en la forma siguiente:

Premios.	Pesos fs.
1.º de	50.000
1.º de	10.000
1.º de	4.000
1.º de	2.000
4.º de	1.000
17.º de	500
25.º de	400
50.º de	200
50.º de	100
678.º de	40

2 aproximaciones de 340 pesos cada una	680
2 idem de 170	340
2 idem de 100	200
2 idem de 80	160

108.000

Palma 7 de febrero de 1854.—Jaime Muntaner.

Boletín

COMERCIAL Y MARÍTIMO.



ADMINISTRACION PRINCIPAL DE CORREOS DE MALLORCA.

El jueves 9 del corriente se despachará correo para Iviza a las cuatro de la tarde.

Palma 7 de febrero de 1854.—T. Zaforteza.

ADUANA DE PALMA.

Nota de los buques que han presentado sus registros en el dia de la fecha.

Laud Carmen, su patron Francisco Mateu, de Valencia, con aguardiente.

Corbeta Balear, su patron Antonio Colomb, de Barcelona, con tablonés.

Laud San Cayetano, su patron Andres Melis, de Valencia y Callera, con arroz.

Id. Belisario, su patron Juan Pujol, de Villanueva, con vino.

Id. Santa Faz, su patron Nicolas Compañy, de id. con id.

Id. San Miguel, su patron Miguel Palmer, de id. con id.

Id. San José, su patron Pedro Juan Colomar, de Andraitx, con jabón.

Palma 7 de febrero de 1854.—El administrador—Perez.

CAPITANIA DEL PUERTO DE PALMA.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 5.

De Barcelona en 16 horas vapor Mallorquin, cap. Estade, con 17 pas., géneros y balija.

De Mahon en 5 dias laud Catalina, de 19 toneladas, patron Antonio Felauí, con 5 pas., patatas y habas.

Dia 6.

De Mahon en 2 dias falucho Caballo, de 22 ton., pat. Juan Prieto, con 16 pas., habas y efectos.

De Argel en 4 dias laud san José, de 47 toneladas, pat. Gabriel Oliver, con 7 pas. y lastre.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Dia 5.

Para Ibiza vapor Barcelones, cap. Medinas, con 5 pas., balija y lastre.

Dia 6.

Para Huelva falucho San José, de 28 ton., pat. José Velez, con 2 pas. y lastre.

Para Malgrat laud Fortuna, de 56 ton., patron Rafael Matas, con vino y efectos.

Mercado de PALMA.

(4 DE FEBRERO).

PRECIOS CORRIENTES de los artículos de consumo que á continuacion se espresan.

MEDIDA Y PESO MALLORQUIN.	PRECIO MENOR.		PRECIO MAYOR.	
	Libras.	Stueldos.	Libras.	Stueldos.
Candeal xexa	Quartera			5 41
Trigo en la cuartera	Id.	5 4		5 10
— En el muelle	Id.			5 6
Cebada (ordi) en ambos puntos	Id.	2 2		2 5
Habas del pais, en la cuartera	Id.			
Id. del continente, en el muelle	Id.			5 10
Garbanzos	Id.	5 2		7 10
Guijas	Almud	5 6		5 12
Frijoles	Id.	4		
Judias	Id.	5 4		
Maiz	Id.	2 4		
Arroz	Arroba	1 10		1 11 6
Acete	Cuartan	1 4		1 6
Vino comun vieo	Cuartan			2 5
— Id. nuevo	Id.	1 5		1 6
Aguardiente de 192	Id.			6 12
Licores surtidos	Caja	1 18		2
Frutas en almibar	Id.	5 9		5 12
Vaca	Libra			9
Carnero	Id.			9
Tecino	Id.	8		9
Leña partida, de olivo	Quintal	5 6		6
Id. en troncos, de pino	Id.	5 6		6
Carbon	Arroba	5		7
Algarrobas	Quintal			1 4
Almendron	Id.			
Queso	Id.	12		15
Lana	Id.	17		18
Paja	Id.	8		

Mercado de INCA.

(1.º DE FEBRERO.)

NOTA de los precios que han tenido en este mercado los artículos de consumo que á continuacion se espresan:

MEDIDA Y PESO MALLORQUIN.	PRECIO MENOR.		PRECIO MAYOR.	
	L. S. D.	L. S. D.	L. S. D.	L. S. D.
Trigo	cuartera	4 16		5 12
Candeal, xexa	id.	4 16		
Cebada (ordi)	id.	2 8		
Habas	id.	3 18		5 19
Habichuelas	id.	7 4		
Guijas	id.			
Garbanzos	id.	5 14		
Arroz	arroba	1 7 2		1 9 4
Acete	cuartan	1 6		
Vino	cuartan	1 14 8		
Aguardiente	id.	6		
Leña	quintal	5		
Carbon	id.	18		
Algarrobas	id.			
Almendron	id.			
Queso	id.			
Lana	libra			
Cerdos cebados	arroba			

AVISOS

Ventas.

La noche del viernes próximo, 10 de los corrientes, volverá a subastarse en la villa de Binisalem la propiedad de tierra olivar llamada la Cabaneta, sita en el distrito de la referida villa y se rematarán sus divisiones y el todo junto si acomodan las posturas: advirtiendo que se admitirán tanto por el todo como por cada una de las divisiones en que se halla distribuida, con arreglo al plan de condiciones que obra en poder del oficial sache de la referida villa.

LIBRERIA DE GUASP,

CALLE DE MOREY.

REVISTA ESPAÑOLA

DE AMBOS MUNDOS.

Se publica en Madrid en el establecimiento tipográfico de Mellado. En la actualidad esta sin disputa alguna la publicacion periódica de mas importancia que sale en España, tanto por las materias que contiene como por el puesto que ocupan en la república de las letras los que toman parte en su redaccion. Sale una entrega cada mes y empezó en noviembre de 1853.

El primer número contiene una breve Introduccion. — Sobre el progreso y porvenir de la civilizacion, por Michel Chevalier. — Breves consideraciones sobre el estado de la civilizacion, por D. Pedro Felipe Monlau. — De la situacion actual de las repúblicas Sur-Americanas, por D. José Joaquín de Mora, de la Academia Española. — Documentos inéditos de América. Cartas inéditas del primer virey de Méjico, D. Antonio de Mendoza, y del primer cronista de la India Gonzalo Fernandez de Oviedo. — El Honor, poesía por don Manuel Breton de los Herreros de la Academia Española. — Sobre el estado actual de los teatros en España, por D. Eugenio Ochoa. — Graziella, por A. de Lamartine. — Revista política y literaria del mes de octubre. — Mosaicos, etc.

El segundo número contiene los artículos siguientes: — Glorias de España en el Nuevo Mundo, por D. A. Magariños Cervantes. — Machavelli, obras y su carácter, por D. José Joaquín de Mora. — Crítica Literaria, por D. Antonio Ferrer del Rio. — Un viaje a las ruinas de Presto, por Escmo. Sr. Duque de Rivas. — La Niña del Valle, poesias por D. Leopoldo de Cueto. — Graziella, novela por Lamartine. — Revista política y literaria, y un Mosaico, lleno de datos curiosos e interesantes.

En el tercero, perteneciente al mes de enero de 1854 se publica: — España y las Repúblicas Hispano-americanas, por D. Francisco Muñoz del Monte. — Ensayo crítico sobre algunas épocas de la Literatura Española, por D. Gabino Tzjado. — Estudios sobre la literatura hispano-americana. Don José María Heredia, por D. Antonio Cánovas del Castillo. — La Madre de D. Juan de Austria, por D. Modesto Lafuente (Fr. Gerundio) de la Academia de la Historia. — Graziella, novela por Lamartine. (Conclusion.) — Crítica literaria. Publicaciones importantes de España y del extranjero. — Crítica literaria. La leyenda romana de Virginia en la literatura dramática moderna. Virginia, tragedia en cinco actos, por D. Manuel Tamayo y Baus y por D. Leopoldo Augusto de Cueto. — Revista política y literaria del mes de diciembre. — Mosaicos, anuncios, etc.

Los precios y condiciones de esta suscripcion pueden verse en los ejemplares que están de manifiesto en dicha libreria.

LA ILUSTRACION

PERIÓDICO UNIVERSAL.

Cada número de esta publicacion semanual consta de un pliego doble de 24 grandes columnas, de letra muy compacta, con multitud de láminas de todas clases y dimensiones, muchas de ellas las mayores que se han estampado en España.

Por 60 rs. recibe el suscriptor 52 números, sean un tomo con la materia de 40 volúmenes en 8.º, 600 a 800 láminas, 12 piezas de música escogida, y 12 números dobles iguales a la Ilustracion, que forman cerca de 100 páginas con unos 250 grabados.

En esta libreria hay un número de manifiesto en donde se suscribe.

EL BLASON

PERIÓDICO DE LA NOBLEZA.

Tambien se admiten suscripciones en esta libreria a dicha publicacion.

IMPRENTA DE D. FELIPE GUASP

EDITOR RESPONSABLE.